

教育理念 「高い志 科学する心 未来を拓く力」



ローレル



県立日立第一高等学校  
附属中学校  
学校だよりNo. 140  
令和6年 1月15日  
生徒数240名

教育目標：豊かな人間性と高い知性を有し、日本そして世界の未来を拓く次代のリーダーを育成する。

# 1月 「干支の話」

校長 磯邊 裕一

新年に際して「えと」のお話をしましょう。今年の干支（えと）は「辰（たつ）」ですね。動物でいうと古代中国の伝説上の動物である龍です。正確には「甲辰」と書いて「きのえたつ」といいます。これにはどのような意味があるのでしょうか。

干支は正確には十干十二支（じっかんじゅうにし）といい、十干と十二支を組み合わせて作る暦のことを言います。十干とは、甲（こう）、乙（おつ）、丙（へい）、丁（てい）、戊（ぼ）、己（き）、庚（こう）、辛（しん）、壬（じん）、癸（き）であり、1から10を表し、日を順に10のまとまりで表すのに使いました。10日ごとに一句といい、3つの句、すなわち上旬、中旬、下旬で一か月になります。一方、古代中国では万物はすべて陰（いん）と陽（よう）に分けられるとする「陰陽説」と、万物はすべて木（もく）・火（か）・土（ど）・金（ごん）・水（すい）の5つの元素からなるとする「五行（ごぎょう）説」という思想がありました。これらを組み合わせて「陰陽五行説」と呼び、2×5=10の要素を十干に当てはめるようになりました。中国から我が国にこの思想が輸入された後、陰と陽を兄（え）と弟（と）に見立て、「兄弟（えと）」と呼ぶようになりました。

十二支は、12か月を順に表す呼び方で、時刻や方位を表すのに使いました。もともと動物には関係なかったのですが、字が読めない古代の農民に分かりやすく説明するために動物のイメージを付けて、それが今まで残っているものと言われています。十干と十二支で順に年を数えると60年で元の組合せに戻ります。そこで、60年たつと、つまり60歳になると暦が戻る「還暦」になるのです。

今年の干支「甲辰」は、暦の始まりである「甲子（きのえね）」から数えて41番目に当たります。甲の字は亀の甲羅（こうら）の象形文字で、そこから甲羅のような堅い殻におおわれた種の状態の意味として十干の一番目にあてられ、草木の芽生えを表しています。辰は「振」（しん：「ふるう」「ととのう」の意味）で、草木の形が整った状態を表しています。「甲辰」は硬い殻を揺さぶって種が芽生え、あるべき姿へと成長して整っていく年ということになります。これまで努力してきたことが、ぐんと飛躍して、さらなる成長が期待できる年と言われています。



皆さんが努力を継続し、それが飛躍、成長につながる年になることを祈念します。

## ◇ 1月の主な予定 ◇

- 11日（木）委員会活動
- 13日（土）英検1次
- 15日（月）第4回外部模試（～16日）
- 17日（水）生徒自宅学習
- 24日（水）認知症サポーター講座（1年）
- 25日（木）第4回定期考査（中3）
- 31日（月）SSH 成果発表会



## ◇ 2月の主な予定 ◇

- 1日（木）委員会活動
- 8日（木）第4回定期考査（中1・2）～9日
- 10日（土）附属中入学予定者説明会
- 11日（日）シンガポール語学研修（～16日）
- 14日（水）救急救命講習（中2）
- 16日（金）テーマ別健康教育講座（中2）
- 19日（月）代休（中3：2月12日分）
- 23日（土）授業参観
- 26日（月）中学代休（2月23日分）
- 27日（火）学力検査準備（給食後下校）
- 28日（水）生徒自宅学習（～3月4日）

### ◆ 実技競技第4位！科学の甲子園ジュニア ◆

12月8日（金）～10日（日）に兵庫県姫路市で開催された「科学の甲子園ジュニア 全国大会」に本校の2年生3名が茨城県代表として参加しました。

今回の大会は県大会優勝の本校生徒と第2位の土浦一高附属中の生徒3名の合同チームとして参加しました。お互いの距離が離れていることから、大会に向けての合同練習はできず、リモートを通じて情報交換をしてきました。本校生徒は、実技競技に向けて日立理科クラブのご指導もいただきながら練習に励んできました。

迎えた当日、本校生徒は練習の成果を十分に発揮し、実技競技①において全国第4位の成果を収めることができました。応援ありがとうございました。



### ◆ いばらきっ子郷土検定 県大会出場！ ◆

10月下旬に県内の中学2年生が一斉にチャレンジした「いばらきっ子郷土検定」の結果が先日発表され、本校の2年生が県立・国立卒の代表として県大会に出場することになりました。5年連続になります。

これをうけ、2年生生徒の中から正式に代表生徒が決定しました。これから県大会で実施される早押し問題の練習等を行う予定です。2月3日（土）に開催される県大会では、ぜひ好成績を収めてほしいと思います。

応援よろしくお祈りします。



### 行事予定変更のお知らせ

高校入試の実施日が昨年度より早くなる事をうけ、中学の行事予定が下記の通り変更になります。ご理解とご協力をお願いします。

- 2月26日（月） 代休（2月23日分）
- 3月15日（金） 代休（高校卒業式のため）
- 3月17日（日） 登校日（3月15日分）